

DOI : 10.18572/1813-1247-2018-4-39-45

К ВОПРОСАМ ВЗАИМОСВЯЗИ КОНСТИТУЦИОННОГО И АНТИКОРРУПЦИОННОГО ПРАВОСОЗНАНИЯ И ИХ РОЛЬ В ПРАВОВОЙ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ

Кученев Андрей Владимирович,
адъюнкт кафедры теории государства и права,
международного и европейского права
Академии права и управления
Федеральной службы исполнения наказаний (Академия ФСИН России)
KuAV64@mail.ru

Автором рассматриваются аспекты Конституции Российской Федерации, заостряется внимание на ее идеологической целостности, возможности регулирования всего процесса правотворчества и правоприменения путем очерчивания правил и границ властной деятельности, основных (желаемых) векторов поведения человека в обществе.

Характеризуя идеологическую функцию Основного закона, автор усматривает наполнение ей правового сознания индивидуального и общественного уровня. Анализируется проблема реализации документа в условиях существующих общественных отношений, которые находятся в состоянии постоянного реформирования, несформированности гражданского общества, участия народа в контроле и коррекции определения политического вектора, а значит, и законодательной основы.

Автором обращается внимание на существование некоторой дистанции между нормами Основного закона и правовой реальностью, причина которой обосновывается снижением уровня доверия общества к власти, которая уличена в применении коррупционного поведения.

Отмечается тенденция трансформации коррупции, скорость и возможность которой ставятся в зависимость от состояния современного правосознания общества. Применительно к созданию средств минимизации коррупции, снижения скорости ее трансформации обосновываются механизмы воспитания и укрепления правосознания, позитивность принятого государством задела формирования правовой установки и правовых ориентиров, соответствующих современным проблемам и перспективам развития российской правовой системы.

Итогом работы автором определяется принцип справедливости, выступающий эталоном, пограничной областью правосознания в частных аспектах его состояния, подтверждающий теоретически определенную целостность идеологического, чувственного и поведенческого элементов его системы.

Ключевые слова: антикоррупционное правосознание, государство, Конституция, конституционно-правовое регулирование, право, правовая реальность, правовая реализация, правовая система, правосознание.

ON INTERRELATION BETWEEN THE CONSTITUTIONAL AND ANTI-CORRUPTION LEGAL CONSCIOUSNESS AND THEIR ROLE IN THE LEGAL REALITY

Kuchenev Andrey V.
Junior Scientific Assistant of the Department of Theory of State and Law,
International and European Law of the Academy of the FPS of Russia

The author draws attention to the existence of a certain distance between the norms of the basic law and the legal reality, the cause of which is justified by the decrease in the level of public confidence in the government, which is caught in the use of corrupt behavior.

There is a tendency of corruption transformation, the speed and possibility of which is put in dependence on the state of modern legal consciousness of society. In relation to creation of means of corruption minimization, reduction of speed of its transformation mechanisms of education and strengthening of legal consciousness, positivity of the state adopted reserve of formation of the legal attitude and the legal reference points corresponding to modern problems and prospects of development of the Russian legal system are proved.

As a result of the work the author defines the principle of justice, which serves as a standard, the boundary area of legal consciousness in the particular aspects of its state, confirming the theoretically defined integrity of the ideological, sensual and behavioral elements of its system.

Keywords: *anti-corruption of justice, the state, the Constitution, the constitutional and legal regulation, law, legal reality, legal implementation, legal system, legal consciousness..*

Литература

1. Абдулаев М.И. Теория государства и права : учебник для высших учебных заведений / М.И. Абдулаев. М. : Финансовый контроль, 2004. 430 с.
2. Алексеев С.В. Коррупция: социологический анализ / С.В. Алексеев. Шахты : Изд-во ЮРГУЭС, 2008. 270 с.
3. Баринов Э.Э. Конституционное правосознание в Российской Федерации : автореф. дис. ... канд. юрид. наук / Э.Э. Баринов. Ростов н/Д, 2001. 23 с.
4. Клюковская И.Н. Антикоррупционная политика: приоритетные направления формирования и реализации : монография / И.Н. Клюковская. Ставрополь : СГУ, 2003.
5. Кравец И.А. Формирование российского конституционализма (проблемы теории и практики) / И.А. Кравец. М. ; Новосибирск : ЮКЭА, 2002. 473 с.
6. Лазарев В.В. Социально-психологические аспекты применения права / В.В. Лазарев. Казань : Изд-во Казан. ун-та, 1982. 144 с.
7. Лучин В.О. Конституция Российской Федерации. Проблемы реализации / В.О. Лучин. М. : ЮНИТИ-ДАНА, 2002. 760 с.
8. Наквасина Г.А. Конституционное правосознание и правовая культура в механизме правового регулирования / Г.А. Наквасина, В.В. Хрулева // Вестник ВИ МВД России. 2014. № 3. С. 133–138.
9. Петрова А.В. Основные функции Конституции Российской Федерации (Вопросы теории) : дис. ... канд. юрид. наук / А.В. Петрова. М., 2004. 232 с.
10. Синуков В.Н. Российская правовая система: введение в общую теорию / В.Н. Синуков. М. : Норма, 2010. 670 с.
11. Чиркин В.Е. Сравнительное конституционное право : учеб. пособие / В.Е. Чиркин. М. : Международные отношения, 2002. 448 с.
12. Шедий М.В. Особенности развития антикоррупционного потенциала гражданского общества в России / М.В. Шедий // Ученые записки. Электронный научный журнал Курского государственного университета. 2013. № 2 (26). С. 294–298.
13. Эбзеев Б.С. Конституция Российской Федерации: прямое действие и условия реализации / Б.С. Эбзеев // Государство и право. 2008. № 7. С. 5–15.
14. Юнусов С.А. Принцип справедливости в уголовно-исполнительном праве: вопросы теории : дис. ... канд. юрид. наук / С.А. Юнусов. Рязань, 2014. 221 с.

References

1. Abdulaev M.I. Teoriya gosudarstva i prava : uchebnik dlya vysshikh uchebny'kh zavedeniy [Theory of State and Law : textbook for higher educational institutions] / M.I. Abdulaev. Moskva : Finansovy'y kontrol — Moscow : Financial Control, 2004. 430 s.
2. Alekseev S.V. Korruptsiya: sotsiologicheskii analiz [Corruption: Sociological Analysis] / S.V. Alekseev. Shakhty' : Izd-vo YURGUES — Shakhty : publishing house of the South-Russian State University of Economics and Service, 2008. 270 s.

3. Barinov E.E. Konstitutsionnoe pravosoznanie v Rossiyskoy Federatsii : avtoref. dis. ... kand. yurid. nauk [Constitutional Legal Consciousness in the Russian Federation : author's abstract of thesis of ... Candidate of Legal Sciences] / E.E. Barinov. Rostov n/D — Rostov-on-Don, 2001. 23 s.
4. Klyukovskaya I.N. Antikorruptsionnaya politika: prioritety'e napravleniya formirovaniya i realizatsii : monografiya [Anti-Corruption Policy: Priority Areas of Establishment and Implementation : monograph] / I.N. Klyukovskaya. Stavropol : SGU — Stavropol : Stavropol State University, 2003.
5. Kravets I.A. Formirovanie rossiyskogo konstitutsionalizma (problemy' teorii i praktiki) [Establishment of Russian Constitutionalism (Issues of Theory and Practice)] / I.A. Kravets. Moskva ; Novosibirsk : YUKEA — Moscow ; Novosibirsk : UKEA, 2002. 473 s.
6. Lazarev V.V. Sotsialno-psikhologicheskie aspekty' primeneniya prava [Social and Psychological Aspects of Law Application] / V.V. Lazarev. Kazan : Izd-vo Kazan. un-ta — Kazan : publishing house of the Kazan University, 1982. 144 s.
7. Luchin V.O. Konstitutsiya Rossiyskoy Federatsii. Problemy' realizatsii [The Constitution of the Russian Federation. Implementation Issues] / V.O. Luchin. Moskva : YUNITI-DANA — Moscow : YUNITI-DANA, 2002. 760 s.
8. Nakvasina G.A. Konstitutsionnoe pravosoznanie i pravovaya kultura v mekhanizme pravovogo regulirovaniya [Constitutional Legal Consciousness and Legal Culture in the Mechanism of Legal Regulation] / G.A. Nakvasina, V.V. Khruleva // Vestnik VI MVD Rossii — Bulletin of the Voronezh Institute of the Ministry of Internal Affairs of Russia. 2014. № 3. S. 133–138.
9. Petrova A.V. Osnovny'e funktsii Konstitutsii Rossiyskoy Federatsii (Voprosy' teorii) : dis. ... kand. yurid. nauk [The Key Functions of the Constitution of the Russian Federation (Issues of Theory) : thesis of ... Candidate of Legal Sciences] / A.V. Petrova. Moskva — Moscow, 2004. 232 s.
10. Sinyukov V.N. Rossiyskaya pravovaya sistema: vvedenie v obschuyu teoriyu [The Russian Legal System: Introduction into the General Theory] / V.N. Sinyukov. Moskva : Norma — Moscow : Norm, 2010. 670 s.
11. Chirkin V.E. Sravnitelnoe konstitutsionnoe pravo : ucheb. posobie [Comparative Constitutional Law : textbook] / V.E. Chirkin. Moskva : Mezhdunarodny'e otnosheniya — Moscow : International Relations, 2002. 448 s.
12. Shediya M.V. Osobennosti razvitiya antikorrupcionnogo potentsiala grazhdanskogo obschestva v Rossii [Peculiarities of Development of the Anti-Corruption Potential of the Russian Civil Society] / M.V. Shediya // Ucheny'e zapiski. Elektronny'y nauchny'y zhurnal Kurskogo gosudarstvennogo universiteta — Scholarly Notes. Electronic scientific journal of the Kursk State University. 2013. № 2 (26). S. 294–298.
13. Ebzeev B.S. Konstitutsiya Rossiyskoy Federatsii: pryamoje deystvie i usloviya realizatsii [The Constitution of the Russian Federation: Direct Action and Implementation Terms] / B.S. Ebzeev // Gosudarstvo i pravo — State and Law. 2008. № 7. S. 5–15.
14. Yunusov S.A. Printsip spravedlivosti v ugolovno-ispolnitelnom prave: voprosy' teorii : dis. ... kand. yurid. nauk [The Principle of Justice in the Penal Law: Issues of Theory : thesis of ... Candidate of Legal Sciences] / S.A. Yunusov. Ryazan — Ryazan, 2014. 221 s.